UNIVERSIDAD CENTRAL DE NICARAGUA

"Agnitio Ad Verum Ducit"



Monografía para optar a el grado de Licenciatura en Relaciones Internacionales y Comercio Exterior.

Titulo:

"Efectos sociales y económicos de la emigración nicaragüense en el barrio de San Judas del 2020-2024".

Autor(es):

Br. Emely Yolanda Hernández Velásquez.

Br. Indira de los Ángeles Porras Ortiz.

Carrera:

Relaciones Internacionales y Comercio Exterior.

Asesor:

Lic. Douglas Flores.

I. Capitulo 1.

1. Antecedentes y Contexto del Problema

Antecedentes del Problema:

La emigración es el desplazamiento generalmente voluntario que realizan las personas con dirección a otra región o país. La emigración es una acción colectiva que se origina en el cambio social, tanto en las áreas de salida como en la de las entradas. También se le conoce como los cambios de residencia de las personas de un lugar a otro, cruzando los límites geográficos, entre estos intervienen una serie de factores: personales, familiares, económicos que inciden de distintas formas en la decisión de migrar; influye la distancia geográfica, las condiciones de los lugares de origen y de destino, entre otros. (Sánchez, 2015)

La indagación histórica revela que la emigración internacional ha sido una constante en el comportamiento de la humanidad. Desde la inicial localización africana de nuestros más lejanos antepasados hasta la actualidad, la humanidad no ha hecho sino desplazarse por la superficie terrestre a la búsqueda de mejores desplazamientos, de entornos más propicios para el desarrollo de la vida. En algunas regiones del mundo, como en América, África y Asia meridional, la fuerza de las migraciones se hace presente hoy, de modo muy manifiesto, en la composición étnica de los países. (Hidalgo, 2004)

La emigración nicaragüense ha sido un fenómeno significativo a lo largo de las últimas décadas, motivado por diversos factores tales como económicos y sociales. Aunque la emigración nicaragüense ha existido desde hace muchos años, las olas migratorias se intensificaron en los últimos años debido a la búsqueda de mejores oportunidades laborales.

Según datos del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) y organismos internacionales como la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), la emigración nicaragüense ha tenido una influencia considerable en la estructura social y económica del país. En 2019, más de 100,000 nicaragüenses emigraron, y las remesas enviadas por migrantes se convirtieron en una fuente clave de ingresos para muchas familias en Nicaragua. Sin embargo, esta migración no solo ha tenido efectos positivos, como el envío de remesas, sino también consecuencias negativas, tales como la pérdida de capital humano y la alteración de las dinámicas familiares y sociales.

Contexto del Problema:

La emigración nicaragüense ha influido profundamente en la sociedad y la economía del país. A nivel social, las familias se ven afectadas por la separación de miembros, lo que genera cambios en la estructura familiar, tanto en términos de roles y responsabilidades, como en el bienestar emocional de los individuos. Muchos hogares dependen de las remesas enviadas por los migrantes, pero también enfrentan la vulnerabilidad de depender económicamente de una fuente externa.

Económicamente, las remesas se han convertido en un pilar importante de la economía nicaragüense. Según datos del Banco Central de Nicaragua, las remesas recibidas en 2023 representaron aproximadamente el 12% del Producto Interno Bruto (PIB) del país.

A nivel demográfico, la emigración ha tenido efectos sobre la estructura de la población nicaragüense. La salida de jóvenes en edad productiva ha reducido la fuerza laboral disponible en algunas áreas. Además, este fenómeno ha alterado las dinámicas

regionales, ya que algunas zonas del país han experimentado una reducción considerable de su población activa, mientras que otras, como la capital, han recibido una mayor concentración de emigrantes retornados o nuevos habitantes provenientes de otras áreas del país.

En el contexto global, la emigración nicaragüense se inserta dentro de un fenómeno migratorio más amplio en América Central, donde los países han experimentado flujos migratorios significativos hacia Estados Unidos y otras regiones, a menudo en busca de seguridad y mejores condiciones de vida. Esto coloca a Nicaragua dentro de una red migratoria regional, donde las políticas migratorias de países receptores, especialmente Estados Unidos, también influyen en las decisiones de emigrar.

2. Objetivos

Objetivo General

"Analizar los efectos sociales y económicos de la emigración nicaragüense en el barrio de San Judas en la economía y la sociedad durante el periodo 2020-2024."

2.2 Objetivos Específicos

- 1. Identificar los principales efectos sociales de la emigración nicaragüense en la población de San Judas durante el periodo 2020-2024.
- 2. Determinar la incidencia económica de la emigración nicaragüense de SJ en términos de remesas, mercado laboral y desarrollo nacional durante el periodo de estudio.
- 3. Analizar los cambios sociales en las familias con experiencias de migrantes y receptoras de remesas en SJ.

3. Preguntas de investigación

Pregunta General

¿Cuáles son los efectos sociales y económicos de la emigración nicaragüense en el barrio San Judas entre 2020 y 2024?

Preguntas Específicas

¿Cuáles han sido los principales efectos sociales de la emigración nicaragüense en las familias del barrio San Judas entre 2020 y 2024?

¿Cómo han influido las remesas enviadas por los migrantes nicaragüenses en la economía de las familias del barrio San Judas?

¿De qué manera ha contribuido la emigración nicaragüense al mercado laboral, especialmente en cuanto a las oportunidades de empleo y la composición de la fuerza laboral en las familias del Bo. de San Judas?

¿Cómo han cambiado las dinámicas sociales, incluyendo las estructuras familiares y el bienestar emocional en la población del Bo. de San Judas?

4. Justificación

La emigración nicaragüense se ha convertido en un fenómeno central para entender los desafíos y transformaciones sociales y económicas del Bo. de San Judas. En los últimos años, la emigración especialmente hacia Estados Unidos, ha aumentado considerablemente debido a las dificultades económicas. Esta migración tiene una influencia significativa en la economía de la población de San Judas, particularmente a través de las remesas, pero también genera efectos a largo plazo en la sociedad, tales como la alteración de la

estructura familiar, cambios de las dinámicas sociales y modificaciones en la composición de la fuerza laboral. Al analizar estos efectos, esta investigación proporcionará una comprensión integral de cómo la migración está configurando el panorama social y económico de Nicaragua, especialmente en la población del barrio de San Judas.

Investigar este fenómeno es pertinente debido a su participación directa en la estructura social, el mercado laboral y el flujo de remesas en esta localidad.

5.Limitaciones

- ✓ Dificultades en el acceso a testimonios directos.
- ✓ Complejidad del análisis desde diferentes perspectivas.
- ✓ Falta de investigaciones previas específicas.

6.Variables

En este proyecto de investigación, la variable se considera cualitativa ya que aborda aspectos sociales como económicos, lo cual es fundamental para entender la problemática en su totalidad. Este enfoque permite analizar cómo estas dos dimensiones interactúan y generan efectos interrelacionados en el fenómeno estudiado.

Las variables sociales se centran en aspectos relacionados con las dinámicas de las comunidades, como el acceso a servicios básicos, las redes de apoyo social, los niveles de educación o los efectos sobre la cohesión comunitaria. Esta variable permite comprender la incidencia del fenómeno desde una perspectiva humana, considerando cómo afecta la calidad de vida y el bienestar de las personas.

Las variables económicas, por otro lado, enfocan elementos como ingresos, empleo, remesas, acceso a recursos económicos, y otros indicadores que reflejan las condiciones materiales de vida.

Las dimensiones social y económica no pueden analizarse de manera aislada, ya que lo que ocurre en una influye directamente en la otra. Este enfoque cualitativo permite capturar las complejidades del fenómeno estudiado, proporcionando una visión integral para generar análisis más robustos.

7. Categorías, temas y patrones emergentes de la investigación

- ✓ Emigración.
- ✓ Teorías y modelos explicativos de la emigración.
- ✓ Emigración regular e irregular.
- ✓ Factores que impulsan la emigración.
- ✓ Impacto de la pandemia COVID- 19.
- ✓ Perspectiva social.
- ✓ Perspectiva económica.
- ✓ Remesas: Beneficios en la economía familiar y nacional.

8. Supuestos Básicos

La recepción de remesas por parte de los hogares nicaragüenses tiene un impacto significativo en el sostenimiento económico de las familias, especialmente en contextos de crisis.

Este supuesto surge del reconocimiento de que las remesas se han convertido en un pilar para la economía de muchos países en desarrollo, incluido Nicaragua. Se asume que

las familias receptoras de remesas mejoran su calidad de vida y logran cubrir necesidades básicas, lo que refleja la dependencia económica de los migrantes hacia sus comunidades de origen.

La migración de nicaragüenses ha generado una pérdida de capital humano joven y en edad productiva, afectando el desarrollo económico interno del país.

Este supuesto plantea que el fenómeno migratorio no solo beneficia a las familias receptoras, sino que también tiene un impacto negativo en la economía nacional. La partida de trabajadores calificados o jóvenes que podrían contribuir al mercado laboral local genera una reducción en la productividad interna.

La pandemia de COVID-19 exacerbó las dificultades económicas y sociales en Nicaragua, incrementando las tasas de emigración hacia países con mayores oportunidades laborales.

Este supuesto reconoce que la pandemia intensificó los problemas estructurales del país, empujando a muchos a emigrar. El desempleo y las dificultades económicas causadas por el COVID-19, sumadas a las desigualdades previas, se convirtieron en catalizadores para aumentar la emigración.

9. Definición del contexto de estudio

La incursión al campo de investigación es un proceso esencial en cualquier estudio, y para este trabajo sobre los "Efectos sociales y económicos de la emigración nicaragüense en el barrio de San Judas del 2020-2024", el proceso comienza con la identificación de la emigración como un fenómeno crucial en el contexto socioeconómico de Nicaragua. La

emigración ha sido uno de los fenómenos más relevantes en las últimas décadas en América Central, especialmente en Nicaragua, donde muchos nicaragüenses han optado por migrar en busca de mejores oportunidades, generando consecuencias tanto positivas como negativas para las familias que permanecen en el país.

Este estudio toma como punto de partida una revisión exhaustiva de la literatura existente, enfocándose principalmente en los estudios previos sobre la incidencia económica de las remesas, las condiciones socioeconómicas de las familias afectadas por la emigración y los efectos sobre la estructura social de Nicaragua. La literatura reciente aborda temas como el envío de remesas, el cambio en las estructuras familiares y la movilidad social.

A través de la revisión de investigaciones previas sobre migración en Centroamérica y, específicamente, en Nicaragua, hemos identificado que muchos estudios se centran en los efectos inmediatos de las remesas y el papel de los migrantes en la economía local, pero pocos analizan el bienestar social y las consecuencias culturales y familiares a largo plazo. Como parte de este proceso de incursión, también se han formulado hipótesis, como la suposición de que la emigración tiene un efecto negativo en el bienestar social de las familias nicaragüenses, particularmente por la separación familiar, que puede conducir a la disfuncionalidad y la exclusión social de los miembros restantes en el país.

El diseño del plan de investigación se orienta hacia un enfoque cualitativo, que permita recopilar información desde la perspectiva de los miembros de las familias afectadas por la emigración. El plan de recolección de datos incluye la lectura y

recopilación de datos de investigaciones previamente realizadas, el uso de fuentes secundarias disponibles en bibliotecas digitales y bases de datos académicas. Esto facilitará un análisis profundo de los efectos en los ámbitos socioeconómicos y familiares, cubriendo tanto las dinámicas personales de los emigrantes como el impacto en la economía interna.

10. Mapeo del contexto

1. Fase analítica: Programación y recopilación de datos

En esta etapa se establece la estrategia inicial para organizar el trabajo y recopilar la información necesaria sobre el fenómeno de la emigración nicaragüense en el barrio de San Judas entre 2020-2024.

1.1 Acciones realizadas:

Programación del trabajo:

Identificación de tema de estudio

Definición de objetivos específicos

Diseño de la metodología cualitativa

1.2 Recopilación de datos

Fuentes primarias tales como historias de vecinos y pobladores de Nicaragua.

Fuentes secundarias tales como estudios previos, estadísticas oficiales, reportes de organizaciones internacionales como la OIM y artículos académicos sobre de migración en Nicaragua.

2. Fase creativa: Análisis, síntesis y desarrollo

En esta etapa se realizará el procesamiento de los datos obtenidos para el estudio de la emigración.

2.1 Acciones realizadas:

Análisis de los datos recopilados.

Síntesis de la información.

3. Fase Ejecutiva: Comunicación de los resultados

En esta etapa se presentarán las conclusiones y hallazgos de la investigación.

3.1 Acciones realizadas

Comunicación de hallazgos: Descripción detallada de los efectos sociales y económicos, traducción de estos efectos en términos de recopilación de datos para futuras investigaciones.

Difusión del estudio: Publicación de los resultados en un informe final y compartir los hallazgos con comunidades migrantes.

II. Capítulo 2.

11. Revisión de literatura

Nos encontramos con estudios que proporcionan una comprensión integral de los efectos de la migración nicaragüense en los últimos años, abarcando desde políticas migratorias hasta las experiencias de las familias en las comunidades de origen.

 "Política migratoria de Estados Unidos y población migrante de Nicaragua. La introducción de un enfoque bilateral como reflejo de la incidencia socioeconómica 2009-2018"

Nos encontramos con el trabajo de Estela Yaoska Donaire Reyes, quien analiza la migración nicaragüense hacia Estados Unidos y la política migratoria estadounidense en el período 2009-2018. La autora propone un enfoque bilateral para comprender el impacto socioeconómico de este fenómeno en ambos países.

"Factores que inciden en las Dinámicas Migratoria de los habitantes del
 Departamento de Managua hacia Costa Rica, en el período 2018-2020"

Sayda Saraí García López y Javier Antonio López Silva investigan las dinámicas migratorias de los habitantes de Managua hacia Costa Rica entre 2018 y 2020. Identifican las causas que motivan la migración y las situaciones que enfrentan los migrantes durante su viaje y en el país receptor.

"Impacto socioeconómico de la emigración en la economía familiar en el
 Municipio de San Sebastián de Yalí en el año 2021 - 2022"

Francis Rossmery Paz Corrales, Doris Selene Jirón Zamora y Albert Noel Orozco Pérez analizan cómo la emigración afecta la economía familiar en el municipio de San Sebastián de Yalí durante 2021-2022. El estudio destaca las ventajas y desventajas que enfrentan las familias con miembros migrantes.

4. "Efectos socioeconómicos de la migración en la economía familiar de la ciudad de Estelí en el año 2023"

Yesbell Enahí López Moncada, Julissa Glovenia Flores Ruíz y Carlos El Mejía Blandón analizan los efectos de la migración en la economía familiar de Estelí en 2023. El estudio identifica cambios en las dinámicas familiares y propone estrategias para aprovechar los efectos socioeconómicos de la migración.

12. Estado del arte

1. "La migración y su efecto económico-social"

Este estudio de Jennifer Yadira Prado Membreño (2014) analiza las problemáticas socioeconómicas generadas por la emigración de nicaragüenses, enfocándose en las familias de clase media y baja que emigran hacia países en desarrollo.

2. "Migración internacional y desarrollo en Nicaragua"

Baumeister (2010) realiza un estudio comparativo del impacto de las remesas y la migración internacional sobre la pobreza y la desigualdad en cuatro países latinoamericanos, incluyendo Nicaragua.

3. "Movilidad y desarrollo translocal en la Nicaragua (semi) rural"

Steel, Winters y Sosa (2012) investigan cómo la migración internacional influye en el desarrollo de comunidades rurales en Nicaragua, analizando aspectos como la movilidad laboral y las remesas.

4. "Estudio preliminar de flujos migratorios mixtos nicaragüenses"

La Organización Internacional para las Migraciones (OIM) (2019) presenta un análisis de los flujos migratorios nicaragüenses hacia Costa Rica, enfocándose en las dinámicas históricas y actuales de la migración entre ambos países.

5. "El papel de Nicaragua en la crisis migratoria de 2015"

Este artículo de SciELO México (2019) examina el papel de Nicaragua en la crisis de migrantes cubanos indocumentados ocurrida a finales de 2015 en Centroamérica, analizando las políticas migratorias y su impacto en la región.

Comparación de Hallazgos:

Impacto Socioeconómico:

Prado Membreño destaca las consecuencias negativas de la emigración en las familias de clase media y baja, incluyendo la desintegración familiar y la pérdida de capital humano.

Baumeister y Steel et al. coinciden en que las remesas pueden aliviar la pobreza, pero también pueden generar dependencia y desigualdad en las comunidades receptoras.

Dinámicas Migratorias:

La OIM proporciona una visión detallada de los flujos migratorios hacia Costa Rica, identificando patrones y perfiles de los migrantes nicaragüenses.

SciELO México se enfoca en un evento específico (crisis de migrantes cubanos en 2015), analizando las políticas migratorias de Nicaragua y su impacto en la región.

Vacíos Metodológicos:

La mayoría de los estudios se centran en aspectos económicos y no abordan suficientemente las dimensiones sociales y culturales de la migración, pocos analizan el impacto en el bienestar social y las consecuencias culturales y familiares a largo plazo.

Faltan investigaciones que analicen cómo las experiencias migratorias y sus impactos evolucionan a lo largo del tiempo, considerando cambios en las políticas migratorias y contextos socioeconómicos.

Se observa una escasez de enfoques que involucren activamente a las comunidades migrantes en el proceso de investigación, lo que podría enriquecer la comprensión de sus realidades.

Aportes de Investigaciones Recientes:

Estudios posteriores han intentado abordar algunos de estos vacíos. Por ejemplo, Arroyo Barrantes y Jiménez Elizondo (2022) proponen una metodología cualitativa para investigar la memoria histórica de mujeres migrantes, enfatizando la importancia de las historias de vida y la identidad en contextos migratorios.

Conclusión:

Las investigaciones encontradas entre 2015 y 2019 han proporcionado valiosos descubrimientos sobre la emigración nicaragüense, especialmente en términos de impacto económico y dinámicas migratorias. Sin embargo, persisten vacíos que futuras investigaciones podrían abordar, como la diversidad de experiencias migratorias, la implementación de metodologías más participativas como testimonios de personas emigrantes.

13. Perspectiva teórica asumida

La perspectiva teórica asumida de esta investigación ofrece una visión más precisa del tema y de los objetivos planteados, proporcionando al lector un entendimiento sólido a través de conceptos claves y específicos.

13.1 Migración

La migración es el desplazamiento generalmente voluntario que realizan las personas con dirección a otra región o país, que puede ser temporal o permanente. La migración suele estar asociada a razones económicas, sociales o personales. Los participantes de este movimiento son llamados migrantes, y se distinguen entre emigrantes (vistos desde el país de origen) e inmigrantes (vistos desde el país de destino).

13.2 Emigración

Se define emigración como el cambio de residencia de un lugar llamado "origen" hacia otro llamado destino, con un carácter casi permanente, el cual es motivado por razones económicas y/o sociales. De esta manera, el fenómeno se compone de la salida de un individuo de una comunidad, estado o país por un tiempo determinado y la llegada de este al nuevo territorio o lugar de destino. (Vargas, 2016)

13.3 Inmigración

Según Fernández (2001) La inmigración es el acto de inmigrar, es decir, de entrar a residir temporal o permanentemente en un país distinto al de origen. Las razones que provocan la inmigración son complejas y tienen relaciones con el marco individual de decisiones, el proceso familiar/social.

13.4 Teorías y modelos explicativos de la emigración

Es importante llevar a cabo las principales teorías y modelos explicativos sobre la emigración puesto que este contempla información esencial en cuanto a las causas de este fenómeno.

13.4.1 Teoría neoclásica

"La economía neoclásica se divide en dos aproximaciones principales: la macro teoría y la micro teoría. De acuerdo con el primer enfoque, la migración internacional es causada por diferencias geográficas en la demanda y la oferta de trabajo. De esta manera, los trabajadores radicados en países donde los salarios son bajos tienden a trasladarse a los países con salarios más elevados. La macro teoría restringe la explicación de la migración exclusivamente a las condiciones del mercado de trabajo internacional. (Yesbell Lopez J. F., 2023)

13.4.2. Teoría del Push - pull

La teoría de los factores push-pull es un modelo neoclásico que explica las migraciones basándose en factores que impulsan a las personas a dejar su lugar de origen (push) y en factores que las atraen hacia un nuevo destino (pull).

El sociólogo Everett Lee propone un modelo explicativo de gran impacto respecto a la migración, según el que "en principio existen una serie de factores que empujan (push) a abandonar el país de origen al compararlo con las condiciones más ventajosas que existen en otros lugares, las que ejercen una fuerza de atracción (pull), generándose de esta manera, una dinámica de expulsión (push) y atracción (pull)". (Micolta, 2005)

13.4.4. Teoría del capital humano

La teoría del capital humano sostiene que las habilidades y conocimientos adquiridos por un individuo a lo largo de su vida se aplican en la producción de bienes, servicios e ideas, tanto en el mercado como fuera de él. Según (Muriel A. F., 2018) "la idea del capital humano como un bien acumulativo que genera retornos de inversión de forma proporcional a los años, dentro del sistema formal de educación, se comenzó a gestar durante la primera década del siglo XX. En la actualidad, es el modelo que siguen organismos internacionales encargados de estudiar y promover un mejor acceso a la educación en todas las naciones".

Por su parte, (Trejo C. G., 2007) considera que "la teoría del capital humano, es un preocupado intento por descubrir los elementos o características que expresen los vínculos entre éste y el capital físico y poder así definir hasta qué punto, y en qué proporción, el capital humano se vincula e influye en el proceso productivo y su rentabilidad".

13.4.5. Teoría del mercado dual del trabajo

La teoría de la segmentación del mercado laboral, propuesta por Michael Piore en 1979, sostiene que la migración internacional se debe a la demanda constante de mano de obra en los países desarrollados, que requieren trabajadores dispuestos a realizar empleos mal remunerados, inestables, peligrosos, no cualificados y de bajo prestigio. Esta demanda genera una segmentación en los mercados laborales, donde coexisten sectores primarios, estables y bien remunerados, y sectores secundarios, inestables y mal remunerados. (Santos M. T., 2011)

13.5 Emigración regular

Se define como "migración que se produce a través de cauces reconocidos y autorizados.". La regularidad de la migración no se refiere únicamente al método utilizado para cruzar las fronteras de un país, ya que los migrantes pueden entrar en un país por los cauces regulares, pero hallarse en una situación irregular al cabo de un cierto tiempo. (OIM, 2017)

Según el arto. 5 (Unidas, 1990) a) Serán considerados documentados o en situación regular si han sido autorizados a ingresar, a permanecer y a ejercer una actividad remunerada en el Estado de empleo de conformidad con las leyes de ese Estado y los acuerdos internacionales en que ese Estado sea parte.

13.6 Emigración irregular

La migración irregular es esencialmente una consecuencia del desequilibrio entre la demanda laboral en los países de destino y la capacidad o la voluntad de los gobiernos a establecer los canales legales de migración. La migración irregular se da cuando una persona ingresa a, o vive en, un país del cual no es ciudadano o ciudadana, violando sus leyes y regulaciones de inmigración. (Castles, 2010)

Según el arto. 5 (Unidas, 1990) b) Serán considerados no documentados o en situación irregular si no cumplen las condiciones establecidas en el inciso a) de este artículo.

13.7 Factores que impulsan la emigración

La emigración es un fenómeno complejo influenciado por diversos factores, que motivan a las personas a abandonar su lugar de origen. Entre los principales factores que impulsan las emigraciones se encuentran: los económicos, sociales, culturales y ambientales.

13.7.1 Perspectiva social

Las costumbres y las normas sociales, y su evolución, son factores cruciales en las decisiones sobre la migración. Por ejemplo:

Los roles culturales y sociales pueden obligar a las personas a permanecer en el lugar (pese a su deseo de partir) o brindarles la oportunidad de trasladarse a otro lugar.

Con la evolución de las sociedades, pueden surgir oportunidades de migrar por elección y no por necesidad. Esto es a veces el fruto de las remesas sociales, es decir, los nuevos valores y principios, que los migrantes transmiten a sus lugares de origen.

Las redes sociales son otro de los principales factores que propician la migración, porque proporcionan a los migrantes la información y los recursos necesarios para cruzar las fronteras nacionales, conseguir empleo y una vivienda a la llegada e integrarse en las nuevas comunidades.

La búsqueda de posibilidades de formación es otro factor social que induce a migrar. Los padres migran para ofrecer mejores oportunidades de educación a sus hijos; los jóvenes migran para matricularse en instituciones de educación superior. A su vez, los programas de formación concebidos para estudiantes internacionales se expanden. Las instituciones se esfuerzan por atraer a estudiantes, y sus derechos de matrícula, y por ampliar las oportunidades de colaborar con instituciones educativas similares de otros países. En algunos casos, la migración de esos estudiantes es solo temporal, mientras cursan

los estudios; en otros, la educación en el extranjero abre oportunidades de empleo más permanente o conduce a un matrimonio en el país de destino. (Foresight, 2011)

13.7.1.1 Transformaciones Familiares

La familia es un elemento clave para la compresión y funcionamiento de la sociedad. Aunque las remesas pueden aliviar necesidades materiales, no compensan los costos afectivos de la separación. Investigadores como Abrego y Parreñas señalan que la ausencia física de madres o padres migrantes afecta profundamente las relaciones íntimas, pues el apoyo emocional y la presencia son insustituibles en la vida de los seres queridos que quedaron atrás. Así, los vínculos familiares enfrentan tensiones que las remesas, por sí solas, no pueden reparar. (Fouratt, 2012)

Las casas son sitios materiales y simbólicos para la producción y reproducción de vínculos familiares. Asimismo, son lugares de estabilidad y seguridad, así como de cambios sociales y familiares (Carsten, 2004). Mediante la creación de lazos afectivos producto del intercambio de remesas (no solo de dinero sino también de electrodomésticos y materiales para la construcción) destinadas al mejoramiento de sus casas y a la compra de parcelas, los migrantes nicaragüenses intentan establecer relaciones cercanas con la familia y el hogar.

13.8.1. Perspectiva Económica

13.8.1.1 Remesas

Las remesas representan vínculos sociales a larga distancia de solidaridad, reciprocidad y obligación, que unen a hombres y mujeres migrantes con sus parientes y amigos. Esta

íntima "solidaridad limitada" a larga distancia, que tiene en principio un alcance de acción bastante estrecho, puesto que la intención de los migrantes individuales es principalmente beneficiar a su grupo doméstico y a sus redes sociales, se convierte fácilmente en un factor macroeconómico que desencadena vastos efectos, no sólo en los países de origen sino incluso de forma transfronteriza. (Carlota Ramirez, 2005)

13.8.1.2 Ahorro

Según (Ana Batlles, 2023, pág. 153) En la economía simple, toda la renta que reciben las familias la dedican al consumo o al ahorro. Por tanto, se destina el ahorro la parte de la renta que no se consume.

Ahorrar es el acto de guardar dinero para un gasto o necesidad futura. Cuando optas por ahorrar tienes que tener en mente que podrás usarlo inmediatamente en un caso de emergencia. Las metas asociadas a el ahorro suelen ser mas pequeñas y a corto plazo. (Brion, 2020, pág. 7)

13.8.1.3Promoción de la inversión

Las inversiones pueden generar rendimientos mucho mayores, a costa de asumir nuevos riesgos. Las inversiones sirven para alcanzar metas financieras a largo plazo. (Brion, 2020, pág. 8)

III. Capítulo 3.

14. Diseño metodológico

14.1 Enfoque

La presente investigación se caracteriza por presentar un enfoque cualitativo, debido a que este ha posibilitado la recopilación de información.

La emigración es un fenómeno que afecta de manera profunda y subjetiva a las personas y comunidades involucradas. Los efectos sociales y económicos no pueden ser completamente comprendidos solo a través de datos numéricos, ya que incluyen aspectos emocionales, culturales, que requieren de interpretación y análisis detallado. Se busca entender cómo la separación afecta la dinámica social/familiar y el cómo las remesas influyen en la calidad de vida de los mismos.

El enfoque cualitativo nos permite explorar percepciones, experiencias y narrativas de las familias que están directamente relacionadas con la emigración. Esto es crucial para identificar patrones, significados y perspectivas únicas.

El objetivo principal de la investigación es interpretar cómo las familias del Bo. San Judas experimentan y atribuyen a los efectos sociales y económicos derivados de la emigración, y, por medio de este análisis se busca comprender las vivencias.

14.2 Muestra teórica y sujetos del estudio

En esta investigación se ha seleccionado una muestra teórica conformada por:

Migrantes nicaragüenses y familias receptoras residentes en el Bo. San Judas, con un total
de 10 entrevistas. Se busca explorar y comprender los efectos sociales y económicos desde
la perspectiva de los actores directamente involucrados en este fenómeno.

Por otro lado, con las entrevistas a realizar se busca el análisis profundo y detallado de las experiencias individuales. Cabe mencionar que, los participantes que han sido seleccionados son:

✓ Migrantes nicaragüenses que hayan emigrado durante el periodo 2020-2024 y mantengan comunicación activa con sus familias en el Bo. San Judas.

✓ Familias receptoras que residan en el mismo, y que reciban remesas de un familiar emigrante, o que enfrenten cambios económicos y sociales derivados de la emigración.

Y que además cuenten con la accesibilidad para participar en entrevistas detalladas.

14.3 Métodos y técnicas de recolección de datos

Al ser la presente investigación con enfoque cualitativo, los métodos y técnicas de recolección de datos utilizados son: Entrevistas, observación participante.

Estos métodos seleccionados responder a la necesidad de capturar información detallada, contextualizada y subjetiva.

Las entrevistas nos permiten acceder directamente a las experiencias, percepciones y narrativas tanto de los migrantes, como de las familias receptoras.

La observación ayuda a comprender las dinámicas familiares y comunitarias en su entorno natural, identificando comportamientos, interacciones y patrones que los participantes podrían no mencionar explícitamente en las entrevistas.

Ambos métodos proyectan un enfoque profundo y holístico, alineado con la naturaleza cualitativa de la investigación.

14.4 Procedimiento de recolección de datos

En dicha presentación se utilizará el análisis de contenido y triangulación de datos como procedimientos para la recolección de datos.

El análisis de contenido permite identificar patrones, temas y significados dentro de los datos recolectados (entrevistas y observaciones), proporcionando una interpretación profunda de las experiencias y percepciones de los participantes. Por otra parte, facilita el

desglose sistemático de la información, asegurando que se analicen tanto los aspectos explícitos como los implícitos en las narrativas, como emociones, valores y perspectivas relacionadas con la emigración.

La triangulación de datos compara y contrasta los datos obtenidos de diferentes fuentes (entrevistas y observaciones), este método refuerza la validez y confiabilidad de los hallazgos, minimizando posibles sesgos. Además, permite una visión más integral del fenómeno al integrar distintas perspectivas y verificar la consistencia de la información obtenida.

14.5 Criterios de calidad

Nuestra investigación brinda confianza al fundamentarse en un marco teórico sólido y en métodos cualitativos cuidadosamente elaborados que incluyen técnicas como las entrevistas y el análisis de documentos previos para comprender el fenómeno que se esta investigando. La fiabilidad se segura mediante procesos ordenados y claros que registran las fases del proceso de investigación bajo circunstancias similares a las de la recopilación. En cuanto a la transferibilidad, la investigación posibilita que sus hallazgos sean utilizados o comprados con estudios similares en Bro. San Judas en contexto sociales. En esta instancia, la triangulación de datos, fuentes y teorías potencian la validez del análisis, ofreciendo una visión integral.

Bibliografía consultada

Rodríguez, G. M. (2019b). Migración indocumentada cubana por Centroamérica: El papel de Nicaragua en la crisis migratoria de 2015. *ESTUDIOS FRONTERIZOS*, 20.

https://doi.org/10.21670/ref.1917038

BCN informa sobre el comportamiento de las remesas al IV trimestre de 2023 | Banco

Central de Nicaragua. (s. f.). https://www.bcn.gob.ni/divulgacion-prensa/bcn-informa-

sobre-el-comportamiento-de-las-remesas-al-iv-trimestre-de-2023?utm_source

Nicaragua: panorama general. (s. f.). World Bank.

https://www.bancomundial.org/es/country/nicaragua/overview?utm_source

Migración, Pobreza y Remesas en Nicaragua – Inter-American Dialogue. (2016, 16 agosto). https://thedialogue.org/analysis/migracion-pobreza-y-remesas-en-

nicaragua/?utm_source

Política migratoria de Estados Unidos y población migrante de Nicaragua. La introducción de un enfoque bilateral como reflejo de la incidencia socioeconómica 2009-2018 - Repositorio Institucional UNAN-Managua. (s. f.).

https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/13759/?utm_source

Factores que inciden en las Dinámicas Migratoria de los habitantes del Departamento de Managua hacia Costa Rica, en el período 2018-2020 - Repositorio Institucional UNAN-Managua. (s. f.). <a href="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/19712/?utm_source="https://repositorio

Sebastián de Yalí en el año 2021 - 2022 - Repositorio Institucional UNAN-Managua.

(s. f.). https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/20054/?utm source=

Efectos socioeconómicos de la migración en la economía familiar de la ciudad de Estelí en el año 2023 - Repositorio Institucional UNAN-Managua. (s. f.).

https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/21458/?utm_source

REICE. (s. f.). LA MIGRACIÓN y SU EFECTO ECONÓMICO SOCIAL - Repositorio Institucional UNAN-Managua. https://repositorio.unan.edu.ni/id/eprint/5490/

Membreño, J. y. P. (2014). La migración y su efecto económico social. Dialnet.

https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5109453

Rodríguez, G. M. (2019). Migración indocumentada cubana por Centroamérica: El papel de Nicaragua en la crisis migratoria de 2015. *ESTUDIOS FRONTERIZOS*, 20.

https://doi.org/10.21670/ref.1917038

Monitoreo del flujo circular migratorio de personas nicaragüenses – Agosto 2024 |

Displacement Tracking Matrix. (2024, 29 abril). https://dtm.iom.int/es/reports/monitoreo-del-flujo-circular-migratorio-de-personas-nicaraguenses-agosto-2024

Rodríguez, G. M. (2019b). Migración indocumentada cubana por Centroamérica: El papel de Nicaragua en la crisis migratoria de 2015. *ESTUDIOS FRONTERIZOS*, 20.

https://doi.org/10.21670/ref.1917038

Factores que propician la migración internacional | EMM2. (s. f.).

https://emm.iom.int/es/handbooks/contexto-global-de-la-migracion-internacional/factoresque-propician-la-migracion

Fouratt, C. (2012). Por el amor y la tierra: las inversiones emocionales de los migrantes nicaragüenses. Dialnet. https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5075947
Ramirez, C., García, M., & Míguez, J. (s. f.). Remesas, genero y desarrollo. En INSTRAW. Santo Domingo, Republica Dominicana. https://corteidh.or.cr/tablas/cd0307-3.pdf?utm_source

Google Books. (s. f.).

https://www.google.com.ni/books/edition/Introducci%C3%B3n_a_la_econom%C3%ADa/r U7IEAAAQBAJ?hl=en&gbpv=1&dq=que+es+el+ahorro&pg=PA153&printsec=frontcove Google Books. (s. f.-b).

https://www.google.com.ni/books/edition/La_Gu%C3%ADa_para_Invertir_que_Cualquier a_Pu/XzfvDwAAQBAJ?hl=en&gbpv=0&kptab=overview